
记者手记

    记者：联赛打了五场，您觉得

满意和不满意的地方在哪里？

李春江：我比较满意的地方，

就是大家这种心气儿和场上这种
团结精神不错，包括在训练中，大

家这种积极向上想赢球的欲望，
比我想象的要好很多。不满意的

地方就是磨合和沟通还不够，当

然这还需要时间，毕竟这是一支
全新的队伍，教练和队员、队员和

队员，都需要磨合。
记者： 您对年轻球员要求特

别严格，有时候甚至会发脾气，会
不会担心他们接受不了？

李春江： 现在的年轻球员确
实不像以前了，管理上也确实需

要多样化。以前的球员思想都比
较单纯，心思更能集中在球场上。

现在的年轻球员各种诱惑可能稍
微多一点，他们的注意力和投入

也差一些，而且可能自我感觉还
都不错。他们也想打好，也想好好

训练，但有的时候就意识不到什
么是该做或不该做的事，这是最

可怕的，这时候就要有教练给他

们指出来。
记者：在训练或比赛中，您比

较痛恨的事是什么？

李春江： 我比较痛恨重复犯

错！我们做教练的，不是不允许队
员犯错，这都很正常。但你犯错了

自己要反省，你不能说这个错误

今天犯了明天还犯。得通过方法
去解决，不能永远犯同样的错误。

还有就是别的队友犯错的时候，
你也要引以为戒，争取不要犯同

样的错误。
记者： 上海队今年阵容变化

很大，整体实力也不错，您有没有
成绩上的压力？

李春江：作为职业教练来讲，
不管队伍实力如何，压力永远存

在，但这对我来说不是问题。我还
是那句话，既然接了这个工作，就

会全力干到最好。至于成绩，我们
把比赛一场一场打好，最后的结

果大家自然看得见。

本报记者 李元春

    “宝宝，宝宝，你个小

坏蛋， 你是不是把镜头挡

住啦？ 爷爷怎么看不见你
啦？ ”昨天上午 10时，上

海久事男篮主帅李春江
的房间里， 传出了一

阵阵慈祥亲昵的对话
声，听这声音，你很

难想象说话的人就

是那位 CBA 中
脾气最火爆的冠

军教头。

如果碰巧不

是听到李春江打
电话，记者还不知道他

已经升级当了爷爷。 在网上

搜索 “李春江”“孙子” 两个关键

词， 没想到看到的却只有这类内

容：“李春江运筹帷幄， 完美演绎
孙子兵法”。

“有没有想爷爷啊？ ”“爷爷要
再过好久才能去看你呢。 ”李春江

的慈爱一面， 在和孙子通话时展

露无遗，而长期带队在外征战，对
孙子缺少陪伴的歉疚也在话语间

流露。 赛场上的坚韧，面对球员、

球迷和家人时的柔软， 正是这种

多面与矛盾成就了这位冠军教
头。铁汉也有柔情时，宝贝孙子面

前的他，褪去了铁血、张狂、暴脾
气等一切职业标签， 就像一个童

心大发的老顽童一样， 在享受着
一天中最轻松、最快乐的时光。

李元春
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    无论是圈内人士还是球迷，提

起李春江都会想到两个标签：一个
是总冠军最多，一个是脾气最火

爆。先在广东队，后在广厦队，如今
在上海队，他在比赛中发脾气的情

形经常出现。像一周前上海队对北
京队的比赛中，终场前几秒钟大鲨

鱼落后 8分已经无力回天，但李春

江依然大声怒斥了小将李添荣，一
度让外界感觉十分奇怪。其实那场

比赛，李添荣是大鲨鱼效率值最高
的队员，为何李春江还是要在明知

翻盘无望的情况下发脾气？知情人
士透露，那是因为李添荣没有执行

教练意图，本来李春江是要在最后
关头叫一个短暂停的，虽然对本场

比赛已经没用处，但是可以为以后
的比赛做演练，可惜这个短暂停没

有叫成功，所以他才生气。“其实我
也不是骂他们，而是要开导他们，

要他们记住，有些错误不能一犯再
犯。”李春江说，身为一名职业教

练，他不想误人子弟，“我给年轻队
员创造更多的机会，也希望他们在

这个过程当中能把握好机会，把自
己应有的技术水平发挥出来，尽快

成长。”

昨天谈到自己的火爆脾气，李

春江多少显得有些不好意思，他习
惯性地用手搓了搓自己的鼻子和嘴

巴，然后解释说，自己之所以有时候
会控制不住脾气，主要还是因为对

工作太投入了，“工作嘛，你不投入
可能就不会生气，投入了可能就会

语气重啊或者怎么样。主要还是我

对队员要求比较严，不允许他们轻
易犯错，如果要求不严的话，可能就

不存在经常发脾气的情况了。”至于
对对手和裁判发脾气，则是为了维

护本队利益，“有时候，比赛中可能
会产生一些不应该出现的事情，我

们作为教练来讲的话，肯定是要护
着自己的队员。”

成也脾气，败也脾气。李春江的
脾气让他执教的球队都很有血性和

战斗力，但他在广东队和广厦队的
“下课”，也都和脾气有关———当球

队一些主力受不了他的执教风格
时，他会主动选择离开。江湖冷暖，

甘苦自知，李春江说：“我在场边的
举动是我性格的真实体现。我就是

这样一个直性子，多少年了，也得罪
了不少人，但是我有一点是坚持的，

就是我做人必定是真诚的。”
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楼过道中部的一个房间，是
李春江在 CBA赛区临时的
家。走进房间，办公桌上最抢
眼的东西是一套茶具， 一边
的墙壁上则贴着一张表格，

上面标着球队每个人的房间
号，方便他随时联系。

工作中的高压忙碌和泡
茶时的舒压淡然……如此矛
盾的两个状态恰恰也是李春
江在赛场上给人留下的印
象。曾八年七夺总冠军，除了
傲人战绩之外也因火爆脾气
而闻名。春江冷暖他自知，边
喝边打开话匣子，昨天，本报
记者独家专访 CBA上海久
事大鲨鱼男篮主教练李春
江， 听他诉说这一腔对中国
篮球的热爱。

    作为一位已经执教超过 20年

的教练，李春江给人的印象多是严
厉、强势、桀骜不驯，但他也有温和、

真情流露的一面。众所周知，李春
江的儿子李京龙也是职业球员，他

从广东青年队出道，后来和父亲一
起去了广厦队。都说上阵父子兵，

可是父子俩在一支球队，两人的压
力其实都很大，因为都怕外界说风

凉闲话。

“从一个父亲的角度讲，我做得
一般。大家觉得李京龙跟着我，会得

到照顾和袒护，其实是一个误解，有
时候反而是委屈他了。”李春江说，

恰恰因为李京龙是自己的儿子，所
以他才需要付出更多努力，才能获

得和别人一样的机会，“如果抛去父
子关系的话，我可能会用他更多。就

因为他是我的儿子，有些东西我要
去避嫌，我要用更高的标准去要求

他。”有一次，李春江率领广厦队去
北京队主场五棵松体育馆比赛，看

到儿子李京龙遭到球迷用“京骂”攻
击时，他罕见地红了眼眶，赛后更是

含泪痛斥了这一现象：“有些观众实
在是（太没素质了）……”

细心的球迷会发现，李春江如
今的脾气比以前小了许多，有时候

还可以看到，他在想发脾气的时候
会刻意忍住。性格的转变原因是什

么？李春江认为主要有两点：“一个

是随着年龄的增长，我经历了这么

多，有些事情就看得淡了。另外就是
我的父母、家人也一直在劝我，说我

的脾气得改一改了，说我年龄都这
么大了，自己也得注意一下了。”李

春江的父亲爱看比赛，经常会在转
播中看到儿子，所以也经常劝他控

制脾气，“应该说，这种经常性的沟

通也帮助了我，让我能够尽量地沉
淀下来”。

其实在一些大鲨鱼队员眼中，李
春江除了严厉，也有轻松好玩的一

面。对此他自己表示，现在队里年轻
队员太多，训练中也需要一个轻松环

境，“有时候大家有说有笑，训练时开
开心心的，还是挺重要的。”

在广东和广厦取得成功

后，李春江如今又来到上

海队，他淡定地说，以往的

荣誉都已经是“过去式”，
自己如今不是想证明什

么，而是要做到无愧于心，
“不管是以前在广东和广

厦，还是现在来到上海，我
都是这样一个心态：既然

你做了，那就争取把它做

到最好！至于什么是最好，
那就得一步一步往前走，

看看最后能够达到一个什
么样的目标”。

本报记者 李元春

火火火火火火火火火火火火火火火火火火火火火火火爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆爆 只因工作太投入

温温温温温温温温温温温温温温温温温温温温温温温和和和和和和和和和和和和和和和和和和和和和和和 铁汉也有柔情时

最恨重复犯错
李春江问答

多面教头

■ 李春江带领上海男篮踏上新征程

■

李
春
江
与
队
员
交
流

本
版
图
片

记
者

李
铭
珅

摄

■

李
春
江

冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷冷
暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖暖
他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他他
自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自自
知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知知

春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春春
江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江江

独家专访


